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打破均“衡”

提起改革，54岁的老法官王
丽华打开了话匣子。去年夏天，
龙口法院准备启动改革时，她是
第一个也是唯一一个提出了反
对意见，“反对，坚决反对！”

“我还有13个月就退休了，
已进入退休倒计时。”如今，已是
审判团队团队长的王丽华认为，
改革之前的专业化团队就很好，
专人办专案，“什么案子，拿到
手，咱心里就有数，不像现在，心
里没底。”

面临退休的王丽华之所以
不愿意“折腾”，自然也有她的考
量。

改革后，专业化团队办案模
式被改变，随机分案制度随之而
来，这就要求法官成为全科型法
官，每个领域都要涉及。“现在年
龄大了，每天开两次庭，没那么
大精力研究，案子办得不细。”王
丽华说，甚至有些案子都没有律
师研究得透。

王丽华觉得，“如果靠量化
考核来调动法官的积极性，那法
官的觉悟也未免太低了。”当她
听到有人说，法院改革有点“市
场化”了时，觉得很刺耳。

如一池春水中掷入一颗石
子，改革带来涟漪阵阵。摆在龙
法人面前的是一道道坎，改革首
先要打消疑虑，过自己人的关。

究竟为何要改？
案多人少一直是困扰基层法

院的老大难问题。与其他基层法院
相似，近年来龙口法院收案量每年
呈两位数上升。2019年，收案达1.4
万件，同比上升12 . 2%，员额法官
人均办案300多件，案多人少、人
员断层老化等问题愈发凸显，面
对越来越难以提高的结案率，面
对越来越高的发改率，面对人民
群众越来越高的司法需求，改革
已经迫在眉睫。

怎么改？
时间还要回溯到2020年6

月12日，全省法院团队改革流
程再造经验现场会在临沭召
开，会议要求各地法院学习临

沭经验，积极实施流程再造，探
索改革新经验。从临沭归来，龙
口法院党组书记、院长曲振涛
第一时间召集开了党组扩大会
议。会上，大家一致认为，临沭
法院与龙口法院案件总量与干
警数量大体相当，临沭能干成，
龙口就一定能干好，实现龙口
法院弯道超车，必须大胆借鉴
兄弟法院先进经验。

改，一定要改！方向已定，共
识达成。龙口法院立即成立以院
长为组长的改革领导小组，制定
改革时间表、路线图，全方面启
动改革工作。

一次次开到凌晨的碰头会，
一次次争论，从眉头紧锁到渐渐
舒展，改革路径图越来越清晰
了。院里先后召开20余次党组会
议，研究制定了审判团队、执行
团队、综合部门以及相关考核等
各项改革制度。相继完善了院务
督察、干警行为规范等百余项配
套制度。每一项制度出台均经充
分酝酿、多次征求意见，干警投
票表决通过率超99%。

改革更需要系统、全面。“临
沭模式是一种典型的积分制管
理模式，在推进全面质量管理的
过程中，流程再造、节点控制、分
兵把口相对简单，难就难在量化
考核上。‘龙法衡’的推行，让量化
考核不再是一句空话。”龙口法院
党组书记、院长曲振涛说，“通过
量化考核打破了‘大锅饭’，考核
到人、考核到团队，全员量化考
核，谁干得多绩效奖金就多。”

这场改革颠覆了“干多干少
一个样”的弊端，打破了过去臃
肿低效的工作层级，也打破了

“均衡”。“虽然开始时不大赞成
改革，但我看到现在大家干得挺
起劲，也希望法院越来越好。”如
今，王丽华已经投身改革之中，
她原本在执行局工作，改革后双
向选择到了审判序列，新组建了
团队，表现不俗，单月结案数量
达34件，她的团队还成功入选了
月度卓越团队。

动力永“衡”

以前没有人愿意接的案件如
今抢着要，参与文明城市志愿服
务这样的非办案业务也变成了抢
着干，外出培训学习也抢着报名
参加……改革后，龙法人“要我
干”变为“我要干”的精神体现在
各项工作中。一切为了团队，一切
为了龙法，大家奋勇争先。

“改革全面提升了执法办案
工作质效，各项核心数据指标持
续向好。”陈波介绍，自去年7月份
推行“龙法衡”考核以来，该院收案
7119件，同比上升18%，结案8015件,
同比上升8 . 5%，未结案件1554件，
同比下降8 .2%，结案率83 .76%，同
比上升2 . 4个百分点，员额法官人
均结案160件，结案数量同比提高
8%。“特别是超18个月未结案件
全都没有了，6个月长期未结案件
45件，仅为去年同期的36%。”

陈波称,以“龙法衡”为切入
点，龙口法院掀起了一场全面质
量管理模式改革。“与公安联合成
立执行警务联动办公室，警法联
动促执行、科技构建智慧龙法新
高地、打造数据集约处理中心、集
约化查控平台和执行信息公开平
台，让案件在阳光下执行……”另
外，还定期开展司法论坛、类案大
讲堂、新老干警座谈等培训学习
会，龙法人不断提升本领技能，也
让龙法人卓尔不凡的追求与信念
在交流和共享中传承。

“以前是案子难，分不下去，
今后将是主动要案子。”龙口法院

党组副书记、副院长魏积嘉表示，
这次改革是龙口法院第一次真正
意义上彻底性、系统化的改革。实
践证明，改革充分激发了干警的
积极性，实现了干警从“要我干”
到“我要干”的转变。令人欣喜的
是，人少案多、吐槽跳槽、士气低
落已成过往，龙法人在逐梦路上，
以更大的自信谋划改革，以更大
的定力推进改革，以更大的力度
深化改革。

“这场改革让干警们办案的
积极性、责任心明显增强，队伍潜
能和活力得到释放，一支具备较
高专业素养和丰富办案经验的队
伍已然形成。”魏积嘉坚信，改革
框架已经搭好，蓝图已经绘就，人
人争先的良性竞争生态已经形
成，一系列数据指标必定会越来
越好，龙口法院会坚定不移地向
着卓越法院目标迈进。

新的一年，龙法人要将司法
的触角延伸向前，改革后，一批法
律素质高、社会阅历丰富的干警，
奔向矛盾纠纷最前沿，“法润芝
阳”闪光品牌走进乡间，矢志打造
诉源治理的龙法亮丽名片。

“改革的成果最终要落脚到
人民群众身上，成败要让人民群
众来评判。只有立案、审判、执行
各个环节，效率、效果、作风各个
方面都做好了，老百姓才会满意、
才会认可。”龙口法院党组书记、
院长曲振涛说，这才是全体龙法
人不懈的追求和奋斗目标。

持心如“衡”

“持心如衡，以理为平。”每
一名基层法官心中都有公平正
义的信仰并甘愿为之不懈奋斗。
在龙法人的心中，自然对“龙法
衡”有特殊的情结。

改革需要抓手，考核需要量
化。龙口法院根据实际情况，创
造性地提出了“龙法衡”，这是用
于衡量、换算审判、执行、行政保
障以及正向和负向工作的虚拟
计量单位，更是法官职业追求在
日常工作中的具体化和实践化。

“法徽中间的天平，不仅是
一种计量的衡器，更是公平正义
的象征。”说起“龙法衡”的名称
来源时，龙口法院党组书记、院长
曲振涛解释说，“龙法”是龙口法
院的简称，“衡”既是计量单位，
又是职业追求，寓意“公平公
正”，引导法官、干警把正义牢记
心间，每审理一起案件都获得一
个“天平”。该院以难易程度、工
作耗时相对固定的速裁案件为
基准值，每审结1个速裁案件即
为1“龙法衡”。

如何考量，如何换算，龙法人
动了很多心思，下了很多功夫。

全面质量管理考核，从来就
不是一个办案数量的简单相加，
而是一个全方位的考量。该院通
过确定一定的权重比实现不同
类型案件的衡值量化，考核突出
了“全面考核”“全程考核”两大
关键。在考核内容上，对服判息
诉率、上诉发改率、平均办案周
期、审理案件数量、流程节点等
全面、全程考核。案件数量结得
再多，如果案件质量不高，考核
衡值也不能令人满意，这就要引
导干警不仅要快办案，更要办好
案。

体制内引入“市场化”的量
化考核方式，干多干少、干好与
坏，用衡来考核，衡值数一目了
然，全院上下形成了人人争先的
生动局面。

“你得了多少衡？”每月公布
衡值时，这成为龙法人讨论最热
烈的话题。

“你再这样要扣衡了啊？”不
少干警见面会以这种方式开玩
笑。

院里电梯内的电子屏幕上，
时刻滚动播放着每个人的衡值

信息。高的有229个衡值，低的有
100多个衡值。

衡得的多，代表着结案数量
多，案件效果好，绩效奖金就要
高。以2020年11月审判团队绩效为
例，不同审判团队法官助理绩效
奖金相差1000多元，不同审判团队
法官绩效奖金相差近2300元。

“真正调动起了大家的积极
性，不用人催，大家都积极主动
地干。”法官助理路恒说，“没有
白干的工作，最终都会在衡值上
体现出来，干得多挣得也多。”

除了绩效奖金，衡值还与员
额进退、职级晋升、绩效工资、考
勤管理、荣誉表彰、培训学习“六
挂钩”。

“引入市场化的考核体系，
真正打破了大锅饭和平均主义，
真正让有为者有位，有为者受
惠。”龙口法院党组成员、副院长
陈波称，每月初审管办要召开绩
效考核讲评会，针对审判团队衡
值扣减情况进行分析说明，逐一
找出问题短板，通过红红脸、出
出汗的方式，督促各审判团队正
视差距，互相交流，主动整改。

组团争“衡”

提起法院，人们会想到民庭、
刑庭；提起案子，人们会想到刘庭
长、张庭长。龙口法院推行全面质
量管理改革后，审判团队取代传
统业务庭室成为考核的对象，改
革的对象并不是庭室和庭长，而
是他们所代表的层级化的行政体
制，这也是司法责任制改革的必
然要求。

考核对象的进一步细化，意
味着管理将更加高度扁平化。“破
除臃肿低效的层级，双向自由选
岗。干警岗位自选、部门自选、专
业自选，各部门、各团队进行最优
组合，充分尊重干警的选择权。”
陈波称，经过双向组合，按照“1名
法官+1名法官助理+1名书记员”
模式，龙口法院组建了32个审判
团队和11个执行团队。

改革后，全院131名正式干
警、146名辅助人员中，有113人进
行了岗位调整，无一人失岗。

速裁团队法官马湘玲以前
负责婚姻家庭专业团队，改革
后也组建了自己的速裁团队。

“ 改 革 对 自 己 来 说是一 个 挑
战。”马湘玲说，以前是只负责
婚姻类型案件，现在各类型的
案件都接。相比以前速裁团队
没有专属调解室、案源难找、人
员少、办案效率低等问题。改革

后，有了案源，团队合作办案效
率大大提升，平均一个月能办
八九十个案子，“像赵卫东法官
带领的另一个速裁团队，一个
月能结150件案子。”

“如果今天接到一个案子，可
能涉及到了我的知识盲区，我只
能晚上回去再学、再研究。”马湘
玲称，要不然会被当事人和律师
考倒，“倒逼自己不断学习，让自
己变得更综合、更全面了。”

曲岩法官表示，改革后大家
的主观能动性增强了，与助理法
官和书记员是一个团队，他们都
会主动推着你往前走，“因为每个
人都不想给团队拖后腿。”以曲岩
为团队长的“龙法女团”，还被最
高人民法院宣传推广。

“团队化作战，量化、捆绑考
核，更体现集体凝聚力。一个团队
衡值高，团队中的法官助理、书记
员绩效奖金都高。”龙口法院党组
成员、副院长陈波说，整个团队劲
往一处使，办案质效大幅提升。

“团队考核中根据衡值高低，
分为卓越团队、优秀团队、奋勉团
队三个档。”陈波称，排名最后的
是奋勉团队，其实每个团队都不
想在后面，“最终的目的是希望大
家都努力，相互之间的差距缩小
了，形成一种良性循环。”

2020年12月4日是国家宪法日，龙口法院员额法官举行宪法宣誓仪式。

改革后的司法警察大队正在进行比武演练，队伍面貌焕然一新。

龙口法院举行“文明团队、文明科室”授旗仪式。 龙口法院组织“之莱山”司法论坛类案大讲堂，提升审判团队业务能力。 还有十个月退休的速裁团队赵卫东法官(右)干劲十足地工作。龙口法院召开党组会研究改革事宜。

扎实推进司法为民、公正司法，努力让人民群众在每一个司法案
件中感受到公平正义，基层法院的作用至关重要。去年以来，龙口法院
掀起了一场全面质量管理模式改革，改革步履坚定，成效显著。为更好
地展示龙口法院改革中的亮点工作，进一步挖掘典型案例，齐鲁晚报·
齐鲁壹点即日起推出“龙法之声”专栏，探索改革经验，讲好龙法故事，
传递龙法好声音。

开栏的话

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 张琪 钟建军

“你今天得了几个衡？”“案件超期，要扣衡了”“我要多办案、
多挣衡”……如今，在龙口市人民法院，“龙法衡”成为了大家日
常交流的高频词。

2019年以来，龙口法院坚持改革开路，守正创新，专业化团
队建设、道交一体化改革、精细化业绩考核，一个个改革举措持
续释放工作活力。特别是2020年6月以来，该院大胆借鉴先进企业
管理理念和外地法院经验，掀起了一场以全面质量管理为主要特
征的法院管理模式变革，在充分尊重司法工作规律的前提下，转
理念、转模式、转作风，积极探索新时代人民法院工作新路径，构
建起以“龙法衡”考核体系为支撑的全新工作模式。这场涉及工作
理念、工作模式、工作作风的空前变革，颠覆了司法体制内“干多
干少一个样”等一系列弊端，打破了过去臃肿低效的工作层级、
工作散漫的被动局面，真正激发出了强有力的内生动力。

改革成效几何？在龙法人心目中，“衡”打破了旧时常规，颠
覆了固有理念，是一根“指挥棒”，更是一座“风向标”。

改革如潮起，“龙法衡”正乘风破浪而来。
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